

# Introducción al Profetismo de Israel



*“Oh hombre, él te ha declarado lo que es bueno, y qué pide Jehová de ti: solamente hacer justicia, y amar misericordia, y humillarte ante tu Dios.” (Miqueas 6.8).*

Juventud Primera de  
San Bernardo.

Iglesia Unida  
Metodista Pentecostal

Eleazar Antonio  
Arredondo Bravo

מיכיה

07 2011

# ÍNDICE

|  |    |
|--|----|
| Prefacio .....                             | 2  |
| Introducción al Profetismo de Israel ..... | 3  |
| ¿Qué tipo de persona fue un profeta? ..... | 5  |
| Profetas .....                             | 7  |
| Profeta Amós .....                         | 8  |
| Profeta Oseas .....                        | 10 |
| Profeta Isaías .....                       | 12 |
| Profeta Miqueas .....                      | 14 |
| Bibliografía .....                         | 23 |

## Prefacio

El profetismo popularmente siempre ha sido un tema de bastante curiosidad e interés. Casi todas las personas entienden a grandes rasgos lo que es un profeta. Sin embargo, debemos admitir que muchas opiniones o creencias populares pululan en la ignorancia y en el desacierto. Pretendo en este ensayo sobre el profetismo hebreo, reunir y entregar contenidos necesarios para lograr una comprensión no totalmente completa, pero si suficiente para saber y entender el sentido y la realidad del ministerio profético. Espero poder comunicarlos con la claridad que merece este tema para una comprensión eficaz de cada idea y contenido.

Debo advertir también que como todo escrito tiene implícito el carácter, la pasión o algún rasgo que manifiesta quien es su creador, y éste no será la excepción. En lo personal el ministerio profético de Israel me es de gran interés. De hecho entender la sociedad y cultura a la cual Dios escogió tiene gran sentido. Ya que desde ahí se puede entender el sentido de los propósitos de Dios para los hombres. Ahí están los antecedentes principales para entender también la obra salvífica de Cristo. Como cristiano no puedo negar la historia hebrea, aunque Cristo es el factor fundamental del cristianismo, es menester comprender de manera importante la historia donde tiene principio todo el plan de relación de Dios con el hombre.

Por último invitar a cada persona a buscar un mayor entendimiento y comprensión de lo que es la profecía o el profeta. Y si es aún cristiana con mayor motivo. Esto lo digo por dos cosas. La primera, como dije anteriormente, porque es necesario para comprender el cristianismo, entender desde donde nace, buscar sus antecedentes importantes que darán una mayor convicción y claridad a la fe en Jesús. Y segundo, porque estando inmersos en un contexto cristiano, sea comunidad, familia, grupo de amigos, trabajo eclesiástico o simplemente mi asistencia a un culto, nuestros oídos están prestos para escuchar. Hoy en día se levantan muchas voces que están lejos de ser voz de Dios. *“Porque vendrá tiempo cuando no sufrirán la sana doctrina, sino que teniendo comezón de oír, se amontonarán maestros conforme a sus propias concupiscencias, y apartarán de la verdad el oído y se volverán a las fábulas.”*<sup>1</sup>. Es por ello que el acercamiento a este tema no es indiferente. Se necesita y se demanda sobre todo al pueblo cristiano.

Espero que este pequeño tratado sea de gran ayuda y una herramienta propicia para introducir a cualquier persona a lo que realmente es el profetismo y el sentido bíblico que éste tiene.

---

<sup>1</sup>*Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (2 Ti 4.3-5). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

## Introducción al Profetismo de Israel.

En este estudio hablaremos de los profetas posteriores. Ya que es como mejor los podemos nombrar. Algunos los nombran como profetas canónicos, pero no sería del todo preciso ya que profetas como Elías o Natán están también dentro del canon bíblico. También algunos los llaman los *profetas escribientes* lo cual tampoco es adecuado. Ya que sabemos que Samuel o Natán también lo hicieron, y por otro lado no sabemos si los profetas de los cuales queremos hablar escribieron realmente. Por ejemplo, de Jeremías sabemos que tenía un escriba llamado Baruc para registrar cada uno de sus sermones. Es por esto, que se ha decidido llamarlos profetas posteriores, y es válido porque al menos identifica a los que queremos tratar y a los que no.

Los profetas que nos interesan en este momento son los que han sido coleccionados en libros separados en el Antiguo Testamento. Estos corresponden a los tres profetas mayores; Isaías, Jeremías y Ezequiel. Y doce profetas menores; Oseas, Joel, Amós, Abdías, Jonás, Miqueas, Nahúm, Habacuc, Sofonías, Hageo, Zacarías y Malaquías. Cabe decir que el nombre de mayores y menores obedece absolutamente a la extensión de sus escritos y no a la importancia ni a que tan determinantes hayan sido sus sermones. Si alguno piensa y nombra de esta forma, en lo personal sólo podría responder que discriminar así los mensajes de Dios, me resulta que se toma con poca seriedad un mensaje de carácter profético.

### El Surgimiento del profetismo hebreo.

Para entender de manera real y concreta el profetismo, debemos partir entendiendo que el pueblo hebreo es un pueblo especial. Un pueblo escogido por Dios *“Y estableceré mi pacto entre mí y ti, y tu descendencia después de ti en sus generaciones, por pacto perpetuo, para ser tu Dios, y el de tu descendencia después de ti.”*<sup>2</sup>

Por lo cual la comunicación de Dios y su Pueblo siempre serán importantes. Si de esta forma no fuera ¿Para qué un profeta? ¿De quién vendría el mensaje? Claramente no

---

<sup>2</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Gn 17.7-8). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

tendría sentido. Por lo cual el profetismo de Israel cobra todo sentido. Porque, primeramente hay alguien que desea manifestarse y guiarlos. Y segundo porque hay un propósito. Entonces se hace propicio el ministerio profético.

Ahora puede surgir la pregunta **¿Por qué Dios no habla directamente con su Pueblo?**

Si este Jehovah tiene tantos deseos de estar con su pueblo, de guiarlos, de mostrar sus maravillas y amarlos incondicionalmente, y es muy válido hacernos esta pregunta. Por qué Dios no se manifiesta directamente con todo su pueblo, si es tanto el afán y la preocupación y si Dios es todopoderoso, ¿por qué no?

Tenemos un antecedente importante con respecto a esto. Y nos lo relata el libro de Éxodo Capítulo 20. 18-22. Aquí nos muestra que si hubo una vez donde Yahweh se manifestó a todo el pueblo, en el Sinaí. Sin embargo la voz o la manifestación de Dios para los humanos comunes y corrientes es algo difícil de soportar. Si una simple tormenta, niebla o temblor nos hacen atemorizarnos. ¿Cuánto más usados por Dios? Este mismo libro nos relata en capítulos anteriores la manifestación de Dios en el monte Sinaí. *“Aconteció que al tercer día, cuando vino la mañana, vinieron truenos y relámpagos, y espesa nube sobre el monte, y sonido de bocina muy fuerte; y se estremeció todo el pueblo que estaba en el campamento”*<sup>3</sup>. He aquí que se inicia en parte el ministerio profético. El pueblo no se quería relacionar directamente con Dios porque sabía la realidad y la peligrosidad que esto incluía, *“Porque Jehová tu Dios es fuego consumidor, Dios celoso”*<sup>4</sup>. Lo malo de esto, que a medida que transcurre el tiempo y con nuevas generaciones, que no estuvieron en el Sinaí, la voz de Dios a través de sus profetas pierde valor. y la mayoría ya no temía ni obedecía.

Ciertamente el profetismo se practicaba en muchas regiones del antiguo cercano oriente, con distintos pueblos y distintos dioses. En el inicio el profetismo tenía un carácter mayormente particular. Las personas se dirigían para hacer su consulta, pagaban y el profeta les daba respuesta en forma de un oráculo. Los profetas entraban en transe o estados de éxtasis, para comunicarse con los dioses y así conseguir el mensaje (Cate. 1998).

El desarrollo del profetismo en Israel fue especial, no por el pueblo, sino por el Dios de ellos. No se desarrolló como un negociado ni de manera tan particular que pareciera un mero departamento de un hospital donde la gente va, pregunta, paga y se le responde. Sino como voceros de Yahweh, iban y decían el mensaje de Dios sin preguntar. En el libro primero de Samuel vemos como sucede esta transición.

---

<sup>3</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Ex 19.16). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>4</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Dt 4.24). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

*“(Antiguamente en Israel cualquiera que iba a consultar a Dios, decía así: Venid y vamos al vidente; porque al que hoy se llama profeta, entonces se le llamaba vidente.)<sup>10</sup>Dijo entonces Saúl a su criado: Dices bien; anda, vamos. Y fueron a la ciudad donde estaba el varón de Dios.”<sup>5</sup>*

Antes eran “videntes”, los que tenían visiones. Pero en Israel éstos se transformaron en algo más que una simple persona que tenía visiones. Se transformaron en Profetas, en un *nabí* como lo manifiesta la semántica hebrea, un inspirado por Dios. No es él, el que inicia el mensaje, sino Dios. Es Jehovah el que llama “...y estableceré mi pacto entre mí y ti”.

*“Ahora, pues, devuelve la mujer a su marido; porque es profeta, y orará por ti, y vivirás. Y si no la devolvieres, sabe que de cierto morirás tú, y todos los tuyos.”<sup>6</sup>* este verso nos narra que Abraham es un profeta. También lo hace con Moisés, Samuel y David (Deuteronomio 34. 10; 1º Samuel 3.20; 2º Samuel 23.1 respectivamente). Y también Débora, Natán, Gad, Elías y Eliseo. Pero es indiscutible que en el Siglo VIII a. de J.C. fue el periodo de los profetas más influyentes que tuvo Israel: Amós, Oseas, Isaías y Miqueas. Y en la última parte del siglo VI y la primera del V a. J.C. produjo a Jeremías y a Ezequiel.

Robert L. Cate postula que la mejor respuesta a la disminución del profetismo después del exilio fue el surgimiento de los escribas. Como ya se tenía una respuesta escrita de parte de Dios, se necesitaba menos de la proclamación por medio de voceros inspirados.

## ¿Qué tipo de persona fue un profeta?

- a) Etimología
- b) Qué es un profeta

### a) Etimología

Veamos dos lenguas, la griega y la Hebrea.

Del griego *προφήτης* (profetes) que es profeta, vidente o interprete de un oráculo.<sup>7</sup> Que nace del verbo *προφητεύω* (profeteuo) que es profetizar<sup>8</sup>, y que se compone de *προ*

---

<sup>5</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (1 Sm 9.9-10). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>6</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Gn 20.7). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>7</sup> Pabón Suarez de Urbina. J. (2009) Diccionario Manual Griego clásico-Español (22ª Ed.). VOX.

<sup>8</sup> Pabón Suarez de Urbina. J. (2009) Diccionario Manual Griego clásico-Español (22ª Ed.). VOX.

(pro): antes y φημί (femí): decir, por lo tanto su semántica nos refiere a un decir antes, anunciar de antemano lo que sucederá o un predecir.

Del hebreo נָבִיא *nabí*; *profeta* u hombre *inspirado*: profecía, profeta.<sup>9</sup> Que viene de la raíz del verbo נָבֵא *nabá*; *profetizar*, es decir hablar (o cantar) por inspiración (en predicción o simple discurso):—profetizar.<sup>10</sup>

## b) Qué es un profeta hebreo.

Los profetas eran hombres sensibles a la voz de Dios. Sensibles a la realidad que acontecía en el pueblo. Y esto no por mérito propio, no es alguien que se descubre con algún don extraño ni personal, dotados especialmente como algún superhéroe de películas el cual quiere hacer bien al verse revestido de poderes. Sino que era a través del espíritu de Dios.

Muy bien nos relata la etimología hebrea con la palabra “nabá” que nos habla sobre una inspiración, una voz inspirada. Mayoritariamente se cree que un profeta es un adivino del futuro, pero el profeta está lejos de ser eso. Ellos eran comunicadores de la percepción de Dios acerca de lo que estaba sucediendo en el pueblo. Aunque si sabían lo que podía suceder no era porque siempre alguna voz extraña se los decía, ni menos se le mostraba en el cielo una película o en una bola de cristal, y así gratuitamente sabían el futuro, sino

*“Pero si no me oyereis, ni hicieréis todos estos mis mandamientos, y si desdeñareis mis decretos, y vuestra alma menospreciare mis estatutos, no ejecutando todos mis mandamientos, e invalidando mi pacto, yo también haré con vosotros esto: enviaré sobre vosotros terror, extenuación y calentura, que consuman los ojos y atormenten el alma; y sembraréis en vano vuestra semilla, porque vuestros enemigos la comerán.”*

**Levíticos 26 14-16**

*“Por eso yo también te hice enflaquecer hiriéndote, asolándote por tus pecados. <sup>14</sup>Comerás, y no te saciarás, y tu abatimiento estará en medio de ti; recogerás, mas no salvarás, y lo que salvarés, lo entregaré yo a la espada. <sup>15</sup>Sembrarás, mas no segarás; pisarás aceitunas, mas no te ungirás con el aceite; y mosto, mas no beberás el vino.”*

**Miqueas 6. 13-5**

<sup>9</sup>Strong, J. (2002). *Nueva concordancia Strong exhaustiva: Diccionario* (84). Nashville, TN: Caribe.

<sup>10</sup>Strong, J. (2002). *Nueva concordancia Strong exhaustiva: Diccionario* (83). Nashville, TN: Caribe.

que a través de los hecho ellos discernían las consecuencias. Tenían clara la ley de Dios en sus mentes y corazones.

Tenían un sentido agudo acerca de que realmente estaba sucediendo. El pueblo común no entendía, no se percataba de las injusticias sociales, ni de la idolatría que en ellos existía. Pero el profeta si lo sentía. Ellos agonizaban por la angustia de Dios. Sólo de esta forma podemos explicarnos la valentía que existía en ellos para hacer frente a reyes o a un pueblo completo.

Robert L. Cate hace muy bien al decir que “La gente moderna llamaría histéricos a los profetas, pero ellos dirían que nuestra insensibilidad a lo que está sucediendo alrededor nuestro es mucho peor.”<sup>11</sup> Y esto no está lejos de nosotros. Es el mismo mundo, la misma sociedad, los mismos pecados. Y aun nadie quiere oír tan ácidos mensajes.

Las palabras de los profetas eran un choque completo a la comodidad y a la poca conciencia que tenía el pueblo, eran severas, duras y de castigo.

Ellos estaban preocupados por el pueblo, no como se les muestra popularmente con el mero afán de adivinar, o como lo hacen los pseudo-profetas al extremo de lucrar con este oficio.

Por último también cabe destacar que el pueblo hebreo toleraba a los profetas, ya que el pueblo reconocía la voz de Dios en los profetas. (Cate. 1998). Esto nos lleva a entender una correspondencia entre Dios y el pueblo. Israel entendió siempre su posición como pueblo escogido de Dios. Y lo hace hasta el día de hoy.

## *Profetas.*

A continuación desarrollaremos un conciso resumen de algunos de los profetas más influyentes a partir del siglo VII a. de J.C. los cuales son Amós, Oseas, Isaías, Miqueas. Lo cual con esto no queremos subestimar la importancia de libros como Jeremías o Ezequiel. Sino sólo los he escogido por tener un mayor dominio y acceso a fuentes de informaciones serias. Del libro de Amos nos extenderemos más, y comentaremos algunos de sus Sermones. También de forma particular analizaremos el texto y el contexto de todo el libro de Miqueas, y desde una mirada contemporánea y cristiana un comentario del mensaje que Dios proveyó para el pueblo por este profeta.

---

<sup>11</sup> Cate. R. (1998). Introducción al estudio del Antiguo Testamento. (3ª Ed.) Casa Bautista de Publicaciones.

# Amós.

## Introducción

Amós fue el primero de los profetas de los dos “siglos de oro” de la profecía en Israel (VIII y VI). El profeta fue enviado desde el reino del sur (Judá) hacia el reino del Norte (Israel). Es fundamental para entender el mensaje del profeta comprender el contexto social y político de ese entonces. Comprender a una sociedad en aparente crecimiento, mayores recursos, los ricos muchos más ricos, pero lamentablemente los pobres mucho más pobres. Las injusticias sociales van al alza, y nadie asume ni comprende nada. Excepto estos profetas.

## El Profeta

De oficio pastor en Tecoá<sup>12</sup> ciudad de Judá a unos 10 km al sur de Belén. Aunque se podría concluir que era un simple pastor, y como tal ignorante y ajeno a todo asunto de los grandes centros sociales. Amós por el contrario estaba lejos de eso. De hecho sabía lo que realmente sucedía más que cualquier otro que vivía en la ciudad. Por sus escritos nos damos cuenta de que poseía gran oratoria y dominio de la lengua. También gran valentía, ya que el hecho de enfrentar al sumo sacerdote de Bet-El y la amenaza de Jeroboam II no es menor.

## El libro y el mensaje

Podemos dividir el libro en 3 partes; prólogo, libro de los sermones y libro de las visiones. Del libro de los Sermones sólo veremos el primero. Y en el de las visiones veremos la visión de Dios junto con el epílogo de esperanza (9:1-15).

### I. Prologo

Nos narra un poco de acerca del autor y de su tiempo.

### II. Libro de los Sermones

#### a) Sermón de Juicio sobre las naciones (1:2 –2:16)

En el primer sermón destaca mucha sabiduría e ingenio. A nadie le gusta que hablen mal de uno, pero si saborea mucho cuando escucha como se critican a otros, y más si son sus

---

<sup>12</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Am 1.1-2). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

enemigos. Aquí sucede algo parecido. Cuando Amós comienza a hablar al pueblo de Israel, sabe que no puede partir atacándolos, porque la respuesta sería inmediatamente hostil. Por lo cual empieza su mensaje de reproche y castigo con la ciudad de Damasco, que tenía continua discordia con Israel. Y así continúa con Gaza, Tiro, Edom, Amón, Moab. Y llega a Judá, su propia tierra y que ese momento tampoco las relaciones entre los dos pueblos eran muy buenas. Ahí ya el profeta estaba siendo atentamente oído, se había ganado la credibilidad del pueblo, lo habían aceptado como un profeta de Dios, claramente por la atracción que tenía el mensaje para sus enemigos. Pero todo cambia cuando llega al propio Israel. Al pueblo sólo le quedaba seguir escuchando a este profeta, y aguantarse el reto. Habían validado su vocación<sup>13</sup> escuchando, y me imagino los gritos de aprobación cuando comenzó a hacer juicio contra las naciones vecinas, y también el completo silencio cuando escucharon las palabras *“Así ha dicho Jehová: **Por tres pecados de Israel**, y por el cuarto, no revocaré su castigo; porque vendieron por dinero al justo, y al pobre por un par de zapatos.”*<sup>14</sup>

En este sermón Amos denuncia los pecados de opresión y aprovechamiento de los pobres por parte de los ricos y la adoración a los baales. Al final les narra que a pesar de todo el amor de Dios con ellos, de toda la ayuda, ellos se habían apartado de Dios y habían hecho mal contra los hombres que Dios había puesto por profetas.

### III. Libro de las visiones

La visión de la fruta de verano (8: 14) y Epílogo de esperanza (9:1-15).

El pueblo creía que el juicio de Dios se tardaría, que aún no podía pasar nada. Por lo cual también tardaban en arrepentirse. Pero Dios revela que ya está todo listo. La fruta de verano está lista para comerse. No hay nada que esperar.

Dios juzga a los corazones que prefieren las riquezas y negocios antes que a Dios. Para algunos en Israel las fiestas y los días de reposo eran pérdida. Ya que no podían ocuparse de sus negocios. Y cuando en esos días sus corazones debían

*“Ninguno puede servir a dos señores; porque o aborrecerá al uno y amará al otro, o estimará al uno y menospreciará al otro. No podéis servir a Dios y a las riquezas.” Mateo 6 24*

<sup>13</sup> Es importante entender la palabra “vocación” como la acción y efecto (sufijo -ción) de llamar, del verbo *vocare*. Según la Vulgata, Jesús dijo *“Multi autem sunt vocati pauci vero electi”* Muchos son los **llamados** y pocos los escogidos.

<sup>14</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Am 2.6-7). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

estar atentos y sensibles a Dios, ellos los tenían ocupado maquinando su próximo negocio.

El hambre de la palabra de Dios es el castigo más severo. Cuando Dios nos aparta de su voz, cuando nos quita su consejo es porque realmente hemos hecho algo terriblemente mal. Claramente para muchos esto no es problema, ya que nunca les ha importado el consejo de Dios, nunca le han obedecido ni tomado en cuenta. Pero hay otros que lo sienten, que le buscan y aun así no encontraran la palabra de Jehovah.

Epílogo de esperanza (9:1-15).

Es curioso el cambio importante que hace el profeta, de un juicio tremendo a un desenlace de amor. De una cierta aporía a una esperanza. Algunos teólogos creen que este epílogo fue agregado posterior al s. VIII a. de J.C., otros dicen que no tiene porqué ser así, ya que el no haber dado una esperanza anteriormente no hace que no la pueda dar al último. Pero no me es pertinente discutir ni concluir esta discusión. Sea cual sea la realidad de este epílogo, debemos quedarnos con que el libro nos concluye que a pesar de ser causa de ira por Dios, si somos sus escogidos, prevalecerá su amor. Y esa es la confianza que el libro nos transmite.

## *Oseas.*

### El Profeta.

Oseas hijo de Beerí profetizó a mediados del S. VII a. de J.C. su ministerio se inició durante el de Amós, o poco después. Amós profetiza que Dios llevaría a juicio a Israel por medio de un enemigo que no reveló. Oseas lo manifiesta, es Asiria<sup>15</sup>. Entre los profetas posteriores Oseas es el único oriundo del reino de norte. También se desconoce si fue el mismo el escritor de sus profecías o si alguien más tomó el rol de escriba.

### Contexto.

El profeta vivió en los estresantes últimos días de Israel. Donde en un periodo de veinticinco años hubo seis reyes. Y peor aún. Se sucedieron

*Perjurar, mentir, matar, hurtar y adulterar prevalecen, y homicidio tras homicidio se suceden.* Oseas 4.2

<sup>15</sup> Oseas 7:11; 8:9; 10:6; 11:11.

matando a su antecesor. Asiria se extendía hacia el oeste. Manahem por otro lado acepto la soberanía de Asiria pagándole tributo.<sup>16</sup> Tiempo después Asiria dividió a Israel a causa de las intrigas de Peka, samaria fue capturada y sus habitantes desterrados en 722-721 a. de J.C., con lo que llego al fin del reino del Norte.

## Mensaje.

El libro en primer lugar nos narra la historia del profeta que es mandado por Dios a casarse con una mujer fornicaria, Gomer. *“El principio de la palabra de Jehová por medio de Oseas. Dijo Jehová a Oseas: Ve, tómate una mujer fornicaria, e hijos de fornicación; porque la tierra fornicia apartándose de Jehová.”*<sup>17</sup> De la cual tiene tres hijos<sup>18</sup>; el primero es Jezreel, y luego otros dos; Lo-ruhama y Lo-ammi que como explica también el mismo libro significan “no compadecida” y “no pueblo mío” respectivamente. Esta situación representa gráficamente la relación de Dios con su pueblo. Que le había sido desleal cuando Dios se había mantenido fiel. Aun después nos relatará que Oseas es mandado a echar a su mujer de la casa y a recibirla posteriormente como su esposa, como así también Dios expulsa a su pueblo para volver a recibirlo, ya que la idea no era su aniquilación total sino su transformación.

## Bosquejo del libro.

- I. Ubicación del ministerio del profeta. (1:1)
- II. El matrimonio del profeta y sus lecciones (1:2—3:5)
  - A. Matrimonio de Oseas (1:2-9)
    - 1) El mandato de Dios (1:2)
    - 2) El primer hijo: Jezreel (1:3-5)
    - 3) El segundo hijo: Lo-ruhama (1:6-7)
    - 4) El tercer hijo: Lo-ammi (1:8-9)
  - B. Un mensaje de esperanza (1:10—2:1)
  - C. Castigo por la infidelidad (2:2-13)
    - 1) La tragedia de la infidelidad (2:2-5)
      - a) La angustia por ser abandonado (2:2<sup>a</sup>)
      - b) Ira (2:2b-3)
      - c) La angustia por los hijos abandonados (2:4)

---

<sup>16</sup> Segundo libro de Reyes 15:19-20

<sup>17</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Os 1.2-3). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>18</sup> Oseas 1: 4-8.

- d) La necesidad de la infidelidad (2:5)
  - 2) El anuncio del juicio (2:6)
- D. Un Amor que permanece (2:14-23)
  - 1) De vuelta al desierto (2:14-15)
  - 2) Una nueva relación (2:16-17)
  - 3) Un nuevo pacto (2:18-20)
  - 4) Un nuevo compromiso (2:21-23)
- E. Un Amor sin fin (3:1-5)
  - 1) El mandato de Dios (3:1)
  - 2) La esposa es traída al hogar (3:2-3)
  - 3) La lección para Israel (3:4-5)

## *Isaías.*

### El Profeta.

Este profeta es uno de los más importantes. Y su relevancia se justifica en varios sentidos. Por un parte es el más citado por Jesús mismo y por los escritores del N.T. también por su riqueza literaria que es incalculable. Su nombre significa “salvación de Yahweh”. Según el Talmud, Isaías era hijo de Amoz (distinto al profeta Amós). También era sobrino de Amasias y primo de Uzias, reyes de Judá.

Isaías tenía mucha cercanía con el palacio. Estaba al tanto de las últimas noticias y de lo que realmente sucedía tanto en la política interior como internacional.

Según el capítulo 8 verso 3, Isaías se casó con una profetiza. También tuvo dos hijos “Maher-salal-hasbaz”<sup>19</sup> y “Sear-jasub”<sup>20</sup> los cuales reflejan las dos grande aristas que tiene su mensaje.

---

<sup>19</sup> Esto es, El despojo de apresura

<sup>20</sup> Esto es, Un remanente volverá.

## Mensaje.

El sentido del mensaje de Isaías gira en torno al juicio y a la redención de Dios. “el día de Jehovah” es el juicio que se desatará a Israel junto con todas las demás naciones. Lo cual en código cristiano se entenderá como la segunda venida de Cristo.

La redención de su pueblo no tan sólo será un redención física, sino también espiritual. La experiencia teofánica de su llamado logra crear en el profeta una humillación total ante el “santo de Israel”. Es por ello que en su mensaje recalca la misión de ser santos. Aún más, vincula la demanda por justicia social con la búsqueda de santidad divina.

Hagamos un paréntesis...

También tenemos que destacar su gran uso de personificación literaria. Donde logra embellecer el texto. Lo cual junto con otros libros veterotestamentales, los hace piezas de literatura. Muy a menudo consideramos las grandes obras clásicas griegas como La Ilíada o La Odisea, o los poemas latinos de Virgilio o las obras de Cicerón. Pero muy pocas veces consideramos las obras hebreas como material literario. Y al encontrarnos con los textos de Jeremías o Amós, El Cantar de los Cantares o Los Salmos, y sobre todo con Isaías. Nos damos cuenta entonces que no hay lugar para envidiar las obras clásicas greco-latinas. Es por esto que debemos luchar por hacer de estos textos una lectura casi obligatoria para todas las personas, cristianos o no. Ya que su gran nivel literario es innegable.

Aunque lo anterior mencionado es de gran interés, sólo nos sirve para realzar la belleza de los textos y deleitarnos con su lectura. Pero lo importante de un texto o mensaje profético no es tanto el *cómo* se diga, sino lo *qué* se dice, sin desmerecer por supuesto las habilidades de los escritores. Y en este sentido el libro de Isaías es importante dentro del canon bíblico. Una porque su mensaje manifiesta mucho de los atributos y del carácter de Dios, que es allende a la nación hebrea y que se extiende por todo el universo. Y otra, es un pie fundamental para sostener y validar la llegada del Mesías.

*“Y habrá camino para el remanente de su pueblo, el que quedó de Asiria, de la manera que lo hubo para Israel el día que subió de la tierra de Egipto.”* Isaías 11:16

# Miqueas.

## Introducción.

El libro del profeta Miqueas es de esos que con una leída exprés no se entiende absolutamente nada. Pero con una atención más profunda a la lectura se va entendiendo cada vez más y donde el lector no se termina por asombrar ni enriquecer. También cabe destacar que los escritos del profeta son muy ricos en figuras literarias, uno de los más ricos del canon junto con Isaías. Este libro se pasa mucho por alto. Lamentablemente es situado y escrito en una época donde están también otros grandes profetas como Amós y Oseas en Israel, e Isaías en Judá. Y aunque se le considera un libro de menor extensión, tiene unos de los sermones más poderosos del profetismo hebreo.

## El Profeta.

Su nombre significa “¿Quién es como Jehovah?”. Sin duda este hombre dio mucha honra a su nombre. Ya que en su mensaje estaba inherente la misericordia de Dios para con su pueblo. ¿Quién podría ser como el Dios de los Hebreos, que amara a su pueblo con tanta fidelidad? Sólo el verdadero Dios podría hacerlo. Miqueas era oriundo de Moreset<sup>21</sup>, aunque no se ha identificado con plena precisión, se asegura que estaba situada claramente en la Sefela<sup>22</sup>, a unos 35 kilómetros al suroeste de Jerusalén. Estos son los únicos datos que podemos obtener con exactitud, su época y el lugar de origen. Los demás debemos deducirlo de sus mensajes.

Podemos decir también que fue un hombre de campo. A pesar de estar ajeno a los grandes movimientos, a la opulencia de la ciudad y a los más poderosos, Miqueas no se amedrento. Es más, repudió el lujo de los ricos, acusándolos de injusticia y opresión.

Las palabras de Miqueas fueron ácidas y severas, no cambió su mensaje ante ninguna amenaza. Su corazón se conmovía al ver la injusticia de su mismo pueblo. Y sus palabras dan razón de esto. Aunque por lo visto fue un hombre de carácter duro e implacable, meditaba siempre en los propósitos últimos de Dios para con su pueblo. Tuvo una claridad extraordinaria de las cosas que iban a suceder, ya sea del tiempo post-exilio como del

---

<sup>21</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Mi 1.1). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>22</sup> **SEFELA** Derivado de una palabra hebrea que significa “bajo”, la **Sefela** es el territorio que va descendiendo de los montes de Judea hacia la llanura costera. La tribu de Judá lo conquistó (Jue. 1:9). Pero en tiempos del rey •Acáz “los filisteos se habían extendido por la ciudades de la **Sefela**. y del Neguev de Judá, y habían tomado Bet-semes, Ajalón, Gederot, Soco ... Timna ... y Gimzo...” (2 Cr. 28:18).

Reinado universal de Jehovah. También cabe destacar la profecía que manifiesta el lugar del nacimiento del Mesías. El único profeta que menciona con plena exactitud el lugar que daría al Señor en Israel.<sup>23</sup>

Como en la mayoría de los profetas, la información es escasa. Pero también, como en todos ellos, la magnificencia de sus sermones hace que la arqueología de sus vidas tenga poca relevancia.

## Bosquejo del libro.

- I. Ubicación del ministerio de Miqueas (1:1)
- II. El juicio verdadero sobre Israel y Judá (1:2 – 3:12)
  - A. La venida de Yahweh en ira (1:2—8ª)
  - B. El dolor personal de Miqueas (1:8b, 9)
  - C. El juicio del exilio (1:10—16)
  - D. Ataque sobre los males de la sociedad (2:1—3:12)
    - 1) Codicia por posesiones masivas de tierra (2:1-5)
    - 2) Ataque verbal contra el profeta (2:6)
    - 3) Opresión sobre los desposeídos (2:7-10)
    - 4) El problema del alcohol (2:11)
    - 5) Un interludio de última esperanza (2:12, 13)
    - 6) Perversión del sentido de justicia de los gobernantes (3:1-4)
    - 7) Profetas que predicán sólo por dinero ( 3:5-7)
    - 8) La fortaleza de Miqueas en el espíritu de Dios (3:8)
    - 9) Dirigentes religiosos y políticos que conducen en forma errada (3:9-12)
- III. El futuro glorioso de la fidelidad de Yahweh (4:1 –5:15)
  - A. La exaltación del templo del Señor y el Señor del templo (4:1-4)
  - B. Los descarriados traídos de vuelta (4:5-8)
  - C. Juicios sobre los enemigos (4:9—5:1)
    - 1) Exilio y rescate (4:9, 10)
    - 2) Destrucción de sus enemigos (4:11—5:1)
  - D. El Mesías y su reino (5:2-4)
  - E. Liberación desde Asiria (5:5, 6)
  - F. Exaltación del remanente (5:7-15)
- IV. Crisis presente y liberación futura (6:1—7:20)
  - A. Controversia de Yahweh con su pueblo (6:1-8)

---

<sup>23</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Mi 5.2). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

1. La escena del juzgado (6:1, 2)
  2. Sus actos poderosos (6:3-5)
  3. Las demandas divinas (6:6-8)
- B. Los pecados del pueblo de Dios (6:9-16)
- C. Desesperación por el presente (7:1-6)
- D. Confianza en el futuro (7:7-20)
1. La esperanza del profeta (7:7)
  2. Vindicación delante de toda la tierra (7:8-17)
  3. El Dios perdonador (7:18-20)

## Contenido y Comentario al mensaje.

### Contexto del mensaje.

En el primer versículo del libro nos muestra que el ministerio del profeta es contemporáneo al de Isaías, por lo tanto comparten el mismo contexto histórico. Aunque compartieron el mismo escenario, no tienen la misma orientación. Isaías se ocupa de la problemáticas políticas, mientras Miqueas se ocupaba de lo que sucedía en medio del pueblo.

A continuación mencionaremos cuatro acontecimientos importantes que sucedieron durante el ministerio de Miqueas.

1. En el 734-732 a. de J.C., Tiglat Piléser III dirigió una campaña militar contra Siria, filistea y algunas regiones de Israel y Judá. Ascalón y Gaza, dos de las ciudades que formaban parte de la pentápolis filistea, fueron derrotadas. Judá, Amón, Edom y Moab se convirtieron en reinos vasallos de los asirios y le tuvieron que pagar tributo al rey de Asiria. Según 2 reyes 15:29, Israel, el reino del norte, perdió gran parte de su territorio, incluyendo todo Gallas y gran parte de Galilea. Damasco, la capital de Siria, cayó en el año 732 y fue anexada al imperio Asirio.
2. En 722-721 cayó samaria y el reino del norte fue conquistado por Asiria.
3. En 712, el rey Sargón II de Asiria capturó a Asdod (véanse Isaías 20:1).
4. En 701, el rey Ezequías se unió a una revuelta contra Asiria, y fue vencido por el rey Senaquerib y su ejército, aunque no le sucedió nada a Jerusalén.

## El juicio verdadero sobre Israel y Judá

Si pudiéramos encerrar en una frase todo el mensaje de Miqueas lo haría de esta forma; el pueblo se ha alejado, ha errado y pecado, por lo tanto deberá pagar. Aun así, al final de todo, la misericordia de Jehovah prevalecerá. En el corriente, erradamente se dice que la Biblia tiene un Dios con dos caracteres. En el antiguo testamento un Dios airado y castigador, y en el nuevo uno amoroso y complaciente. Pero no existe algo más alejado de la realidad y de lo que verdaderamente comunica la Biblia. Si hay algo claramente manifiesto en el A.T. y sobre todo en los profetas, es que Jehovah es un Dios de misericordia.<sup>24</sup> Siempre deja una puerta abierta para el arrepentimiento y el perdón. El mismo nombre del profeta, como lo mencionamos en la primera parte, da a entender que Dios no tiene igual en misericordia, en amor fiel. Y eso no excluye la repreensión ni el castigo.

Dado aquello Jehovah pronuncia el juicio para su pueblo. Miqueas nos relata de forma muy intensa el juicio de Dios. Y no empieza normalmente con una sentencia inmediata. Sino que en primer lugar manifiesta la importancia que tiene el juicio para Dios. No es un juez común al cual sólo le importa sentenciar lo más pronto posible y ya olvidarse. Sino que el mismo se encargará, *“Porque he aquí, Jehová sale de su lugar, y descenderá y hollará las alturas de la tierra”*.<sup>25</sup>

### El Juicio.

Los versos del 10 al 16 del capítulo primero del libro nos relata el juicio que hace Jehovah para con su pueblo. Y en estos versos también nos encontramos con una figura literaria muy interesante y fascinante. Con un retruécano detrás de otro. Esto en la lengua hebrea se debiera comprender de manera mucho más fácil. Pero lamentablemente al pasar al español pierde mucho de su valor.

---

<sup>24</sup> *josed* (יְסֵד), «bondad; amor constante; gracia; misericordia; fidelidad; devoción». Este vocablo se usa 240 veces en el Antiguo Testamento, con particular frecuencia en los salmos. El término es uno de los más importantes en el vocabulario teológico y ético del Antiguo Testamento.

<sup>25</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Mi 1.3). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

A continuación presentaré una paráfrasis de Robert L. Cate<sup>26</sup> basada sobre una preparada originalmente por Clyde Francisco para un seminario graduado en el Seminario Teológico Bautista del Sur.

No lo digas en Gat,  
en Ciudad Llanto, no llores;  
en Polvorienta, revuélcate en el polvo.  
Pasa por Ciudad Bella en desnudez y vergüenza.  
El pueblo de Rescate no será rescatado;  
el lamento de la Casa de Ayuda ha quitado de ti su ayuda.  
La gente de Amargura está deseando dulzura,  
Porque el mal de Yahweh ha venido a la puerta de Jerusalén  
Engancha tus carros a un *reckish* (caballo), gente de Laquis.  
El comienzo de pecado a la hija de Sion,  
Porque en ti ha sido hallada la apostasía de Israel.  
Por eso, darás arras de despedida al pueblo de Novia.  
Las casas de tramposo son una trampa para los reyes de Israel.  
Por ello, el dueño ha venido de ti, Propietario  
La gloria de Israel se irá al olvido (1:10-15).

Con esta paráfrasis podemos apreciar como Miqueas juega con las palabras y nos relata el juicio para su pueblo. Y aunque parece muy ácido en su mensaje, él no es una persona que se deleita en proclamar la destrucción, sino que también su corazón es sensible y agoniza por esta condena. En los versos 8 y 9a. podemos ver que tan agonizante es para el vivir esto.

*“Por esto lamentaré y aullaré, y andaré despojado y desnudo; haré aullido como de chacales, y lamento como de avestruces. <sup>9</sup>Porque su llaga es dolorosa...”<sup>27</sup>*

Ahora de forma distinta Miqueas nos relata los pecados y males de la sociedad, tanto el común del pueblo como de sus gobernantes y religiosos.

El profeta comienza inmediatamente con la interjección ¡Ay! (הוי) (*pobre de*) a detallar los pecados del pueblo. El Dios de misericordia, el que se compadece del necesitado y del angustiado.

---

<sup>26</sup> Cate. R. (1998). Introducción al estudio del Antiguo Testamento. (3ª Ed.) Casa Bautista de Publicaciones.

<sup>27</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Mi 1.8-9). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

*“Ciertamente el pueblo morará en Sion, en Jerusalén; nunca más llorarás; el que tiene misericordia se apiadará de ti; al oír la voz de tu clamor te responderá.”<sup>28</sup>*

Este Dios aborrece también a los que no lo hacen. Y aun oprimen a los que no pueden defenderse. Es por ello que en todo el relato veterotestamentario encontraremos esta condena a los opresores. Y Miqueas nos lo relata de una forma muy atractiva aludiendo a las maquinaciones de maldad que hacen los poderosos para aprovecharse de los más sencillos. Que se aprovechan ante cualquier oportunidad para tomar ganancias deshonestas.

Pero la carga no va tan sólo al pueblo. En el capítulo tres del libro leemos todo el relato en contra de los gobernantes y los religiosos que están a la cabeza. Pareciera que siempre hay una demanda mayor por quienes están a cargo, e incluso se les responsabiliza por el pueblo entero. Y menciono este hecho ya que en el verso primero de este capítulo vemos la pregunta “¿no concierne a ti saber lo que es justo?” y me permito parafrasearlo diciendo ¿no son ustedes (gobernantes) los que deben saber y enseñar lo que es justo? Y esto lo afirma el verso cinco, en la exhortación a los falsos profetas que conducen erradamente al pueblo. Y nuevamente en el último, el verso doce, declara que a causa de ellos (jefes y profetas) Jerusalén será destruida.

Es por tanto que la demanda de justicia para los que están en eminencia es aún mayor. El profeta Hageo no habla directamente con el pueblo por la demanda de construir el templo, sino lo hace al gobernante y al sumo sacerdote. Y es interesante como Jehovah respeta el llamado y la unción<sup>29</sup> de quien coloca al frente, pero también la demanda para ellos es aún mayor.

### **El futuro glorioso de la fidelidad de Yahweh.**

En esta tercera parte del libro, Miqueas habla del futuro lejano y próximo. Hallamos que él menciona tres diferentes restauraciones históricas.

La restauración en los postreros tiempos (4:1–8). Esta es todavía futura. Los vv. 1–5 contienen una descripción del reino mesiánico. Los vv. 4 y 5 aluden a dos cualidades más: la seguridad (v. 4) y la ausencia de la idolatría (v. 5). Como parte de la preparación para la

---

<sup>28</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Is 30.19). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>29</sup> *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998 (Salmo 105.15). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

instauración del reino (vv. 6–8), el remanente será recogido (v. 6) y fortalecido (v. 7a). Jerusalén será restaurada (v. 8) y Jehová reinará desde allí (v. 7b).

La restauración después del cautiverio babilónico (4:9–5:1). La invasión de Jerusalén por Nabucodonosor en 586 a.C. es el contexto histórico de los vv. 9–10b y 5:1. El rey, consejero y juez de Israel que se menciona se refiere a Sedequías, el monarca judío de la época. En medio de gran angustia, el pueblo sería llevado a Babilonia. Este suceso histórico es símbolo de un acontecimiento escatológico que se describe en los vv. 11–13. Durante la tribulación, Israel será el blanco que todas las naciones querrán conquistar. No tendrán éxito, y serán aniquilados por el Señor en la batalla de Armagedón. La restauración se describe en v. 10. Después de 70 años de cautiverio, Israel reunificado sería liberado y redimido por Jehová. Esta profecía se cumplió cuando Ciro permitió que los judíos regresaran a su tierra por el año 538 a.C.

La restauración en la primera venida del Mesías (5:2). Este es el único texto que vaticina el lugar específico del nacimiento de Cristo. Sería en el pueblo insignificante de Belén Efrata, mismo en que nació David. Así se establece la relación entre el Mesías y el pacto davídico. En él se cumplen todas las provisiones de ese pacto. El cumplimiento de Miqueas 5:2 significa que es un ser eterno y que reinará sobre la casa de Israel. Asimismo, su muerte hace posible la restauración espiritual de toda la humanidad.

La restauración en los postreros tiempos (5:3–15). Miqueas termina su descripción de la restauración regresando al reino mesiánico. Como ya hemos visto, el remanente será reunido en preparación para el reino (v. 3). El Mesías estará en medio de su pueblo como Pastor. Por eso los suyos disfrutarán de toda seguridad y paz (vv. 3–5). El remanente fiel derrotará a todos sus enemigos (vv. 5–9) después de habitar entre las naciones caracterizará por la confianza completa del pueblo en su Señor (vv. 10–15). El Altísimo habrá terminado con todo el poderío militar (vv. 10–11). Eliminará toda hechicería e idolatría (vv. 12–14). También destruirá a todas las naciones en que podrían depositar su confianza (v. 15). Su única esperanza será el Señor y acudirán a Él para todo. La restauración será completa.

### **Crisis presente y liberación futura.**

En esta parte el profeta nos describe muy bien al pueblo. No tan sólo desde el punto de vista de él, sino también de Jehovah. Primero nos relata a la manera de un juicio que hace Dios contra su pueblo. Luego describe desde su propia percepción, la del remanente fiel y posteriormente termina nuevamente con la su propia opinión del pueblo.

En los vv 1-5, encontramos de forma muy intensa y fascinante el relato de Jehovah que demanda pleito contra su pueblo, teniendo por testigos el cosmos. En este tribunal de justicia, con los testigos presentes, Jehovah increpa a su pueblo mostrándole las bondades y misericordia que Él ha hecho por ellos, por su pueblo.

En el Génesis encontramos el primer antecedente con respecto a los sacrificios. *“Y Abel trajo también de los primogénitos de sus ovejas, de lo más gordo de ellas. Y miró Jehová con agrado a Abel y a su ofrenda”*<sup>30</sup>. Y en libro de levíticos encontramos todo en detalle. Ahora es curioso como el sentido de los sacrificios en todo el antiguo testamento, o mejor dicho en código hebreo, El Tanaj<sup>31</sup>, tiene siempre el mismo sentido. Jehovah nunca instauró los sacrificios como un mero instrumento para agradar a Dios, por lo tanto no valían por sí sólo. Tenían una estrecha relación con el corazón del hombre. Los sacrificios eran y son una manifestación del corazón del hombre, con respecto a Dios. Y ahora, cuando han pasado cientos de años, Dios aun demanda lo más importante, el corazón del hombre. El pueblo seguía creyendo que un simple acto podría agradar a Dios. Agradarían al pueblo, quedarían bien delante de sus familias y delante del sacerdote, pero jamás podrían agradar a Jehovah siendo sólo religiosos y no verdaderos hombres amantes de su creador.

El presente muchas veces nos angustia por el hecho de no poder librarnos de las adversidades o resolver los problemas. Miqueas el escribir los versos del capítulo siete manifiesta mucho de esto. *“¡Ay de mí! porque estoy como cuando han recogido los frutos del verano, como cuando han rebuscado después de la vendimia, y no queda racimo para comer; mi alma deseó los primeros frutos.”*<sup>32</sup> La visión se nubla y la esperanza no se logra ver. Se desconfía hasta de los más cercanos y entra el temor y la inseguridad.

Como hemos dicho anteriormente, que en gran parte de los textos proféticos se anuncia después de todo juicio y problema, la salida misericordiosa de Dios para con su pueblo. Y en Miqueas no es la excepción. En los versos del 7 al 20 encontramos la confianza en el Dios que perdona, que trae luz y libertad. Pero eso no quiere decir que antes no haya castigo. De alguna u otra forma el hombre debe pagar por sus errores. Pero Dios promete algo mucho mejor que librarlo de justo castigo. Les muestra que después de aquello, Él mismo los sacará a luz, Él los protegerá. ¿Quién es como Jehovah? Que perdona la

---

<sup>30</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Gn 4.4). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

<sup>31</sup> El Tanaj (del acrónimo en hebreo תנ"ך) es el conjunto de los 24 libros de la Biblia hebrea. Constituye, junto a otros libros, el llamado por los cristianos Antiguo Testamento.

<sup>32</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Mi 6.16-7.2). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

maldad, que es fiel es su amor, misericordioso infinitamente. Y no tan solo eso, sino que fiel para cumplir su palabra desde el principio.

*“y dijo: Por mí mismo he jurado, dice Jehová, que por cuanto has hecho esto, y no me has rehusado tu hijo, tu único hijo; de cierto te bendeciré, y multiplicaré tu descendencia como las estrellas del cielo y como la arena que está a la orilla del mar; y tu descendencia poseerá las puertas de sus enemigos. En tu simiente serán benditas todas las naciones de la tierra, por cuanto obedeciste a mi voz.”<sup>33</sup>*

Leer a los profetas es una experiencia fascinante. Se logra entender mucho en sus sermones, tanto del contexto histórico, como de los hombres y sobre todo del carácter de Dios. Sus sermones contienen una verdad innegable, un mensaje concreto y directo. El mensaje profético trasciende los tiempos y en el presente sigue siendo válido. Para el mundo cristiano es importante hacer lectura de la voz profética, ya que allí se encuentra parte importante de los antecedentes de la Doctrina Cristiana. Además en una cultura donde los valores heredados de la ley de Dios se van desapareciendo cada vez más rápido, vuelve a cobrar mucho sentido, vuelve a despertar muchas mentes y a animar muchas almas.

Espero que en este pequeño estudio se haya podido mostrar con certeza el ministerio profético del pueblo hebreo. Y manifestar en este tiempo la verdad innegable del mensaje. Y también, en lo posible animar a muchos cristianos a poder seguir introduciéndose al estudio de la cultura hebrea y sobre todo en lo que respecta al ministerio profético. Cabe también manifestar que lo hecho hasta aquí sólo encierra una pequeña parte de toda la gran y excelente obra acerca del profetismo. Y me siento honrado de poder colaborar con un pequeño grano para ayuda de los que recién se introducen en este estudio.

---

<sup>33</sup>Reina Valera Revisada (1960). 1998 (Gn 22.16-19). Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.

## Bibliografía

- ✧ *Reina Valera Revisada (1960)*. 1998. Miami: Sociedades Bíblicas Unidas.
- ✧ Lockward, A. (2003). *Nuevo diccionario de la Biblia*. (947). Miami: Editorial Unilit.
- ✧ Pabón Suarez de Urbina. J. (2009) *Diccionario Manual Griego clásico-Español (22ª Ed.)*. VOX.
- ✧ Strong, J. (2002). *Nueva concordancia Strong exhaustiva: Diccionario* (84). Nashville, TN: Caribe.
- ✧ Cate. R. (1998). *Introducción al estudio del Antiguo Testamento*. (3ª Ed.) Casa Bautista de Publicaciones.
- ✧ R.A.E. (2007). *Diccionario Práctico del Estudiante*. Santillana.
- ✧ Seminario Mayor de San José. Arquidiócesis de Bogotá. *El profetismo en Israel*.  
Disponible en:  
“[http://www.seminariobogota.org/Biblia/profetismo\\_en\\_Israel.htm](http://www.seminariobogota.org/Biblia/profetismo_en_Israel.htm)”